La conjugaison

1. Les modes

	Les modes
	Leur utilisation



	L’indicatif
	C’est le mode de la réalité, on l’utilise pour exprimer un FAIT.

Ex. Je mange un fruit ; je suis grand.



	Le subjonctif
	C’est le mode du souhait, le propos de la phrase n’est pas vraiment dans la réalité. 

Ex. Elle aimerait que Xavier soit grand.
→ Xavier n’est donc pas grand en réalité, c’est un souhait.

!!!! TOUJOURS AVEC QUE !!!!



	Le conditionnel
	a) il marque un futur par rapport à un moment passé :

ex. J’ai promis à toute la classe que je mangerais un vers de terre.
b) On l’utilise également pour exprimer une volonté, un désir, un souhait mais d’une manière plus polie.

Ex. Je désirerais que tu manges un fruit. 

c) Petite astuce pour la formation du temps : c’est l’infinitif +les terminaisons de l’imparfait.

Je manger + ais


	L’impératif
	a) C’est le mode du
· commandement

· ordre

· conseil

b) Il ne se conjugue que à 3 personnes :

· 2ème personne du sg (tu)

· 1er personne du pl (nous)

· 2ème personne du pl (vous)

c)  !!!On ne note jamais le pronom de la personne !!!

Ex. Mange une pomme

     Soyons sages

    Mangez un fruit



	L’infinitif
	C’est le verbe non conjugué :
Ex. Manger ; être. 

	Le participe
	a) Présent :

Se forme en –ant.

Ex. : parlant
b) Passé :

Il s’utilise dans les temps composés, avec l’auxiliaire avoir ou être.

Ex. J’ai mangé une pomme. 

Il peut également s’utiliser seul, il ressemble alors à un adjectif.




2. Les temps 

2.1. Le passé, le présent et le futur
Chaque mode est composé de plusieurs temps afin de pouvoir s’exprimer sur la ligne du temps :




Hier, je dormais
   Maintenant, je dors      Demain, je dormirai
Nous parlons ainsi de passé,     de présent                      et de futur.
2.2. Les temps simples et les temps composés

Chaque mode est composé de temps simples et de temps composés. 

	Les temps simples
	Les temps composés

	Sujet + verbe conjugué

Je mange
	Sujet + auxiliaire avoir + participe
          ou être, conjugué      passé
           à un temps simple

   J’          ai                         mangé



Afin de t’aider, le français a fait correspondre un temps composé à un temps simple, regarde comment cela fonctionne :

Indicatif présent :




Indicatif passé composé :
Aujourd’hui, j’ai  un ordinateur



J’ai eu









L’auxiliaire
 Participe









avoir au 
passé de









présent       avoir
Indicatif Imparfait




Indicatif plus-que-parfait
Hier, j’avais un train électrique


       j’avais    eu







   





    L’auxiliaire
   participe passé 









Avoir à l’          de avoir








imparfait


L’indicatif futur simple



L’indicatif futur antérieur


Demain, j’aurai mes cadeaux



      j’aurai 
     eu














Auxiliaire avoir
Participe passé 








au futur simple
de avoir.

Le subjonctif présent




Le subjonctif passé

Il faudrait que j’aie ce nouveau jeu

Il aurait fallu que j’aie eu…












Auxiliaire avoir
Participe








au subjonctif
passé









présent



→ !!! TU DOIS DONC TRÈS BIEN CONNAÎTRE LE VERBE AVOIR ET ETRE !!

2.3. Quand utilise-t-on les différents temps ?

Pour ne pas t’embrouiller inutilement, nous allons d’abord nous concentrer sur les temps de l’indicatif. 

a) Le PRESENT

On l’utilise pour exprimer une action qui se passe :

· MAINTENANT, EN CE MOMENT.

Ex. Je joue à la playstation en ce moment.

Maintenant, j’étudie ma conjugaison. 
b) IMPARFAIT

On l’utilise pour exprimer un événement, une action qui se passaient :

· AUTREFOIS, SOUVENT.

Ex. : Autrefois, quand j’étais petit, je me promenais souvent dans la forêt.

c) PASSÉ COMPOSÉ- PASSÉ SIMPLE

On utilises ces temps pour exprimer un événement, une action qui se sont passés :
· AUTREFOIS MAIS  QUI N’ONT PAS DURÉ LONGTEMPS DANS LE PASSÉ. (Tout à coup)

Ex. : Le 31 août, j’ai battu l’équipe des rouges au football.

d) PASSÉ COMPOSÉ ou IMPARFAIT ??

 


Exprimer une action qui se

exprimer une action qui



passe à un moment précis


se déroule souvent 



et qui ne dure pas longtemps

et longtemps dans le passé










= une description


Hier, j’ai couru 30 minutes dans le bois.
Ex. : Avant, les trains








fonctionnaient à la vapeur.



Les deux temps peuvent s’utiliser dans la même phrase pour opposer une action longue, une description qui est interrompue par une action courte. Tout cela dans le passé bien sûr. 


Ex. : Je marchais dans les bois quand tout à coup un oiseau est tombé de son nid. 
e) Le FUTUR

On l’utilise pour exprimer une action que tu feras dans le futur. 

Ex. Demain, si je peux, je regarderai la télévision toute la journée. 
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